

# La 1/14, une ambulance du front durant la Bataille de Verdun

D'après les témoignages de deux médecins de l'ambulance  
Joseph Brenac et Louis Duvernay



Carte de la région de Verdun qui provient de l'ouvrage « Dix mois à Verdun », écrit par l'abbé Thellier de Poncheville, aumônier de la 28<sup>ème</sup> Division d'Infanterie

Une initiative de la commune de Belrupt  
et de Mr Bertrand de Lamberterie, petit-fils de Joseph Brenac.



Commune de  
**BELRUPT**



## Planche 1 2 médecins de l'ambulance 1/14 à Verdun: Joseph Brenac et Louis Duvernay



**Joseph Brenac**, né en 1880 à Eymoutiers (87) est médecin généraliste dans le civil à Vincennes. Il est mobilisé le 2 août 1914 et est affecté comme médecin aide-major de 2<sup>ème</sup> classe à l'ambulance n°1 du 14<sup>ème</sup> Corps d'Armée. Cette ambulance est rattachée à la 28<sup>ème</sup> Division d'Infanterie qui dépend du 14<sup>ème</sup> CA. Elle est alors dirigée par le médecin-major de 2<sup>ème</sup> classe Plisson qui fera par la suite une très belle carrière dans l'armée. Ci-contre, une photo de Joseph Brenac en permission à l'été 1916. Durant la guerre il prendra 320 photos dont plus d'une centaine à Verdun. Il arrive à Verdun avec le grade de médecin aide-major de 1<sup>ère</sup> classe. Le chef de l'ambulance est alors le médecin-major de 2<sup>ème</sup> classe Mayoud. Joseph Brenac quittera l'ambulance 1/14 à la mi-août 1916 pour aller travailler dans un hôpital militaire à Lyon, après deux ans passés sur le front.



**Louis Duvernay** est né en Savoie en 1877. Il est médecin-chirurgien dans le civil et exerce à Aix-les-Bains. Mobilisé au début de la guerre, il travaille jusqu'à fin 1915 dans les hôpitaux militaires à Aix-les-Bains. En janvier 1916, il rejoint l'ambulance 1/14 alors qu'elle est en Alsace à Bellemagny. Il restera avec cette ambulance toute l'année 1916, c'est à dire la totalité de la Bataille de Verdun. Chaque jour, il va relater dans des carnets les principaux événements de l'ambulance et les nouvelles du front, ainsi que parfois des remarques plus personnelles : ses angoisses, ses doutes, les nouvelles de sa famille, des commentaires parfois sévères sur le fonctionnement du Service de santé etc ... Après la guerre il retourne à Aix-les-Bains. Exerçant toujours la médecine, mais fort impliqué dans la vie locale, il aura marqué sa commune dont une rue porte son nom aujourd'hui. Ses carnets ont été légués par ses descendants à la mairie d'Aix. Ci-contre, Louis Duvernay photographié par J. Brenac devant sa

« cagna » à La Chiffour en Juin 1916. Les deux hommes sont très amis et le resteront après la guerre.

Un des petits-fils de Joseph Brenac a entrepris d'identifier précisément les photos prises par son grand-père, en particulier durant la bataille de Verdun où il a pu répertorier plus d'une centaine de photos. L'album de Joseph Brenac n'avait aucune légende ni explications, à l'exception de la période passée au camp de La Chiffour à l'été 1916, où certaines photos étaient commentées avec le nom des officiers, dont le médecin Louis Duvernay. C'est ainsi que nous avons pu retrouver sa trace à Aix-les-Bains. Par cette exposition nous avons tenté de relater l'histoire d'une ambulance du front durant la bataille de Verdun, en s'appuyant sur les photos de Joseph Brenac, les carnets de Louis Duvernay, mais aussi les Journaux de Marches et Opérations (JMO) du 14<sup>ème</sup> Corps d'Armée et de la 28<sup>ème</sup> Division d'Infanterie (DI). Nous utiliserons aussi les témoignages de **l'abbé Thellier de Poncheville**, aumônier de la 28<sup>ème</sup> DI qui écrira après la guerre le remarquable ouvrage « Dix mois à Verdun ». Aumônier mais aussi brancardier il était rattaché au Groupement de Brancardiers de la 28<sup>ème</sup> Division (GBD28) et logeait avec l'ambulance 1/14 durant toute cette période.

L'attaque allemande éclate le 21 février 1916 et l'ambulance 1/14 sera sur place du 4 mars au 29 décembre 1916. Sauf mention explicite, toutes les photos de cette exposition sont de Joseph Brenac.